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EDUCACIÓN 

 

Estatal: 
 
Requiere UAEM de 2 mil 400 mdp: Vera 
El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, se reunirá este día con el gobernador Graco Ramírez, a quien 
le solicitará recursos económicos por más de 2 mil 400 millones de pesos para atender el problema de la falta 
de infraestructura educativa , que hoy en día se necesita para atender la demanda de estudiantes que, para 
este 2013, crecerá hasta un 40 por ciento. En el marco de la firma de un convenio de colaboración entre la 
UAEM y la Sedesol, el Rector dijo que el objetivo de este encuentro es diseñar de forma conjunta una 
estrategia que permita atender de forma especial la sobredemanda que hoy en día tiene la institución, misma 
que llega casi a los 16 mil estudiantes, sobrepasando por mucho la que se tuvo el año anterior. Las 
necesidades principales estriban en el tema de la infraestructura, con la finalidad de poder recibir más jóvenes 
el próximo ciclo escolar, ya que sólo así se podrán tener más aulas, siendo que la demanda principal está 
entre los jóvenes que aspiran a ingresar a la Facultad de Medicina, en donde anualmente se tiene una 
demanda de más de 2 mil estudiantes y sólo se quedan cerca de 200. Vera Jiménez enfatizó que ya se 
trabaja en una propuesta alternativa que el día de hoy se presentará ante el Gobernador, la cual consiste en 
rentar algunos edificios escolares para poder llevar ahí a más estudiantes, independientemente de hacer las 
gestiones ante el gobierno federal para tener cuanto antes el recurso económico para continuar con la 
construcción de obras y edificios que necesita esta casa de estudios. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González); Diario de Morelos, p.5, (Florencio Hernández) 
 
Premio Martín de la Cruz para María Luisa Villarreal 
Por sus investigaciones en producción de moléculas bioactivas en plantas medicinales, la investigadora de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), María Luisa Villarreal Ortega, obtuvo el Premio Martín 
de la Cruz, Investigación Química y Biológica, en el marco de la celebración del Día Mundial de la Salud, el 
pasado 2 de abril. Villarreal Ortega, es catedrática del Centro de Investigación en Biotecnología (CEIB) de la 
UAEM, en donde labora desde hace 14 años, realizando investigación en biotecnología de productos 
naturales. Ha sido investigadora visitante de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Illinois, en Chicago; 
del Instituto Nacional de Cáncer de Estados Unidos, en Bethesda, Maryland; de la Universidad de Picardie 
Jules Verne, en Amiens, Francia, y en el Departamento de Farmacognosia de la Universidad de Leiden, de los 
Países Bajos. María Luisa Villareal, ha merecido diferentes distinciones, entre otras, el Reconocimiento a la 
Excelencia Profesional, que torga el gobierno del estado de Morelos (2000); Premio Cambiotec (1998); 
Mención Honorífica en el Premio Canifarma y el Premio Mexwii 2006, otorgado por la Global Women Inventors 
and Innovators, del Reino Unido, en la categoría de Universidades e Institutos de Investigación, 
El Caudillo de Morelos, p.16, (Sin firma). 
 
Política recaudadora, el "alcoholímetro": FED 
La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) reconoció que la aplicación del alcoholímetro 
en Cuernavaca es una medida preventiva, adecuada para evitar que más jóvenes se pongan en peligro; sin 
embargo, también aseguró que es netamente "recaudadora" y no cumple con los mecanismos jurídicos para 
implementarse. Fermín Esquivel Díaz, presidente de la FEUM, reconoció que este mecanismo podría 
prestarse a la corrupción, si no existen fuertes medidas de control, porque es fácil que cualquiera pueda 
evadirlo a través de una "mordida". En el caso particular de la prevención, el líder estudiantil mencionó que 
probablemente sí puede servir la aplicación del alcoholímetro de una manera bien instrumentada, aunque 
muchos jóvenes lo que harán será irse a otros municipios, mientras no hagan las cosas de forma coordinada 
entre el resto de los ayuntamientos. "Yo dudo mucho que verdaderamente se puedan ver resultados en 
materia de reducción de consumo de alcohol, y considero que la aplicación del alcoholímetro es más un 
mecanismo recaudatorio de recursos económicos, por lo que haría falta mayor información por parte de las 
autoridades hacia los jóvenes en cuanto a la forma en que se aplicará este nuevo sistema preventivo. 
El Sol de Cuernavaca, p.3,  (Mónica González) y Diario de Morelos, p.6, (Florencio Hernández). 
 
Elevarán la calidad educativa en la escuela Preparatoria No.5 
"Vamos con paso firme a la incorporación al Sistema Nacional de Bachillerato, porque este proceso significa 
elevar la calidad educativa al interior de la escuela Preparatoria número 5", expresó Gabriela Molina Villegas, 
directora de este plantel ante el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera 
Jiménez. "Hablar hoy de educación de calidad y a la vanguardia en el bachillerato, es hablar de profesores 
con las ocho competencias del perfil docente, y por ende, de la promoción de competencias en el aula, de 
acreditación y pertinencia de planes y programas de estudio", es con ese fin que nos abocamos a realizar 
actividades que impulsen este proceso. En lo que fue su primer informe de actividades dijo que la Escuela 
Preparatoria número 5 es una institución creada en 1954, durante esos casi sesenta años ha destacado como 
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uno de los bachilleratos más sobresalientes de la región Sur del estado de Morelos, "por estas aulas han 
concurrido jóvenes brillantes, ciudadanos honorables, profesionistas exitosos, que ahora se encuentran en 
actividades productivas de desarrollo de nuestra sociedad, tanto en el plano público, como el privado, 
principalmente de este municipio; tenemos presidentes municipales, regidores, diputados locales, profesores, 
y bueno en este sentido, muchos de los docentes de esta institución que hoy están al frente en las aulas hace 
algunos años fueron nuestros alumnos". 
El Sol de Cuernavaca, p.2-Jojutla, (Karina Ortega). 
 
Laura Mariano, con oro y plata en Taekwondo 
La Taekwondoín Laura Mariano Silvente, estudiante de la carrera de Arquitectura de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos, logró las medallas de oro, por equipos y plata individual, durante el Campeonato 
Centroamericano Honduras 2013, celebrado este fin de semana, como parte de la selección nacional 
mexicana de Karate.  La destacada deportista de la máxima casa de estudios de Morelos, respondió con 
creces el apoyo recibido para este certamen, por parte de la propia casa mater estudiantil del estado del 
programa aprobado este mismo año, que le permitieron cubrir sus gastos, estadía y participación en la justa 
Centroamericana.  En la final por equipos, México, con Laura Mariano y el resto de las seleccionadas 
tricolores, se impusieron a los equipos de Cuba y Guatemala, para quedarse con la medalla de oro y, 
consagrarse como las mejores de Centroamérica, lo que les permite ahora, pensar ya en la justa 
Panamericana, en donde llegarán con la etiqueta de campeonas y rivales a vencer.  En las pruebas 
individuales de combate, Laura Mariano disputó la final del certamen centroamericano, en donde la diferencia 
de puntos, frente a la representante de Cuba, fue de apenas 3 puntos, condición que la relegó al segundo 
lugar.  El regreso del equipo mexicano de Karate, categoría mayor, en donde ya se incluyó la atleta juvenil 
morelense Laura Mariano, al ganarse su lugar en los certámenes nacionales clasificatorios, se tenía prevista 
para este primer día de la semana a tierras morelenses. 
El Sol de Cuernavaca, p.2-D, (Roger Mixcoac) y La Unión de Morelos, p.38, (Rolando Becerril). 
 
Hoy inicia la etapa nacional de la Universiada en Culiacán, Sinaloa 
Arrancará hoy el nacional de la Universiada, en las instalaciones de la Universidad de Sinaloa, en donde se 
espera arrancar con medallas, puesto que entrarán en acción los taikuandoínes Gabriel Segura y Alejandra 
Gaal, quienes tienen un nivel por encima del que se tiene en el aspecto estudiantil, por lo que salen en calidad 
de favoritos en sus respectivas categorías, de acuerdo a información dada a conocer por voceros de la 
universidad de Morelos, quienes manifestaron su confianza en alcanzar buenos resultados en esta justa, con 
todo y que no se deja de reconocer que estarán los mejores exponentes de las respectivas competencias en 
el país al nivel estudiantil. En cuanto a los calificados para el nacional de la Universiada, en la gimnasia en 
tercias Abraham Bahena Castro, Carlos Sergio Abraham López y Aldo Alaid Villarreal, mientras que en lo 
individual está Hugo César Sánchez Osorio, todos de la Universidad de Morelos, mientras que en la individual 
femenil se tiene a Hassibee Rosalía Márquez Sánchez de la Unila de Cuautla; además, los escuadrones de 
balonmano de la varonil y el fútbol rápido de la femenil; en el tae kwon do están Gabriel Segura Gallardy en 
middle y Adriana Mendoza Macías en wélter, y Alejandra Gaal en fly, siendo de la Uninter; en levantamiento 
de pesas, Aurelio Iván Serrano Flores, en los 62 kilos, con un par de boletos, Johann Jatzity Medina Montes 
en los 69, con un pasaporte, al igual que Cristian Emmanuel Jorge Martínez en 85, y en el karate do se tiene a 
Rebeca Garfias Guzmán en kata y kimite en los 55 kilos, y el tercer pasaporte en kumite open, además de 
Laura Mariano Silvente en kumite individual en menos de 61 kilos, para un total de 13 posibilidades de ganar 
medalla para la Universidad de Morelos.  
La Jornada Morelos, p.15, (Ignacio Cortés) y Diario de Morelos, p.3, Pasión, (Marco Avelino) 
 
Convenio de UAEM y Sedesol para Cruzada contra el hambre 
Esta mañana en la Sala de Rectores, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) firmó un 
convenio de colaboración general con la delegación Morelos de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), 
Cruzada Nacional contra el Hambre, que busca coordinar los esfuerzos para asegurar que todos los 
morelenses puedan satisfacer sus necesidades básicas de alimentación. Este convenio establece los 
mecanismos y acciones de colaboración para la realización, en el ámbito de las atribuciones de ambas 
instituciones, de proyectos, programas y trabajos conjuntos que coadyuven al desarrollo y bienestar de los 
morelenses. También se establecen las normas para convenios específicos y de colaboración en los que se 
detallarán las actividades a realizar: compromisos, calendarios y lugares de trabajo, recursos técnicos, 
materiales y aportaciones financieras. Además se integrará una comisión técnica responsable de dar 
seguimiento a las acciones acordadas y en su caso, evaluará los resultados de éstas. Jesús Alejandro Vera 
Jiménez, rector de la UAEM dijo que para luchar contra el hambre y la desnutrición, “es necesario un esfuerzo 
multidisciplinario de todos los campos del saber, para poder diseñar un estrategia adecuada y para que no 
sea un despilfarro de recursos “, aseguró. Reiteró el compromiso social de la UAEM al señalar que “una 
humanidad culta no se puede construir con tantos niveles de desigualdad social, una humanidad culta 
requiere de una universidad socialmente responsable”, puntualizó. Asimismo, detalló que es necesario 
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“cambiar las estructuras cognitivas de las familias para que puedan incorporarse a programas tendientes a 
superar la desnutrición”. Agregó, que debe hacerse un trabajo muy concertado y muy vinculado a todos y 
cada uno de los centros de investigación que tiene nuestro estado, y por supuesto a los de la UAEM”, 
concluyó 
La Jornada Morelos, p.16, (Jaime Brito) y El Caudillo de Morelos, p.5, (Diego Soto). 
 
Inició 3ª Semana Cultural en Prepa 1 
La Tercera Semana de Arte Cultural…vamos por más, dio inicio hoy en la Preparatoria Diurna Número Uno 
“Lic. Bernabe L. de Elías” de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y estará realizándose 
hasta el 26 de abril, en la que los estudiantes participarán a través de cursos, talleres, bailes, exposiciones de 
arte, ciencia y tecnología, permitiendo con ello una mayor integración profesional entre los alumnos, informó la 
directora del plantel, Magdalena Mendoza Cruz. La Semana de Arte Cultural se ha realizado por tercer año 
consecutivo, logrando una ampliación en las diversas actividades que se realizan, con el objetivo de ofrecer 
educación integral para los estudiantes en la cual los profesores se involucran activamente en aspectos como 
el arte, la ciencia y la tecnología. No sólo a través de la academia y la currícula, en esta Semana de Arte 
Cultural los alumnos podrán conjugar su preparación mediante las diversas exposiciones de fotografía, 
ciencia, talleres de lectura, textos, pinturas, cuentos, poesía y demostraciones de ajedrez, aunado a la 
participación de editoriales que complementarán la formación que ya reciben en áreas como matemáticas, 
física, química y biología.  
La Jornada Morelos, p.16, (Jaime Brito). 
 

Nacional: 
 
No habrá impunidad 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, subrayó que se 
agotarán todas las vías institucionales para recuperar la torre de Rectoría, tomada desde el viernes pasado 
por un grupo de jóvenes con los rostros cubiertos. Enfatizó que ante estos hechos no habrá impunidad y se 
actuará conforme al marco legal vigente. Indicó que se fortalecerá la denuncia judicial presentada por esta 
acción, y corresponderá a las autoridades federales actuar en consecuencia. Exhortó a quienes permanecen 
en el edificio a entregarlo de inmediato. En conferencia de prensa, el rector fijó su postura ante la 
toma violenta de esas instalaciones por unas 15 personas que se separaron de una marcha que partió del 
parque Hundido y con un mazo rompieron una de las ventanas del ala norte del inmueble para introducirse en 
él, con la demanda de reinstalación de seis alumnos expulsados del Colegio de Ciencias y Humanidades 
(CCH) Naucalpan y de dar marcha atrás a la reforma a los planes de estudio de ese sistema de bachillerato. 
La Jornada, p.p.2, (Emir Olivares Alonso), 
Milenio, (Alejandro Madrigal),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/34b2ab034b0487ae5b9c9e7ca665cb08 
El Universal, (Natalia Gómez Quintero), http://www.eluniversal.com.mx/notas/918442.html, 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/918291.html,   
La Crónica de Hoy, (Adrián Figueroa), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747346.html 
 
Maestros paran labores en Michoacán, en rechazo a la reforma educativa 
Profesores afiliados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) comenzaron este 
lunes un paro indefinido de labores, en protesta contra la reforma educativa. Advirtieron que radicalizarán sus 
acciones los días próximos, lo cual incluirá la toma de instalaciones de la Secretaría de Educación y centros 
comerciales. A la protesta se sumaron normalistas de Tiripetío, quienes bloquearon avenidas y plazas 
comerciales. El dirigente local de la CNTE, Juan José Ortega Madrigal, aseguró que pararon 75 por ciento de 
las 100 mil escuelas de educación básica en Michoacán y se espera que en los próximos días se sume otro 6 
por ciento. Además, los docentes se apoderaron de las instalaciones de la Secretaría de Educación en el 
Estado y marcharon en esta capital, así como en 22 cabeceras municipales. 
La Jornada, p.25, (Ernesto Martínez Elorriaga), 
El Universal, (Dalia Martínez), http://www.eluniversal.com.mx/estados/90201.html 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/34b2ab034b0487ae5b9c9e7ca691588f 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747211.html 
 
Normalistas 'toman' radiodifusoras en Guerrero 
Un grupo de 50 jóvenes con los rostros cubiertos ingresaron a las estaciones ABC Radio y Capital Máxima de 
esta ciudad para exigir al gobierno estatal el cumplimiento a sus demandas como son becas para normalistas, 
ampliar el calendario escolar y un diálogo para dar a conocer las necesidades de las escuelas normales de la 
entidad. A las 14:30 aproximadamente los alumnos normalistas arribaron a las instalaciones de las 
radiodifusoras ubicadas en el Andador Zapata, del Zócalo de esta capital. "Manifestamos nuestra 
inconformidad con las autoridades educativas para atender nuestras demandas materiales, económicas, 
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administrativas y educativas, pues después de la firma de la minuta del 24 de marzo se ha desatado un 
hostigamiento de quien participamos en la lucha contra la reforma educativa". 
El Universal, (Alberto Morales y Juan Cervantes), http://www.eluniversal.com.mx/notas/918359.html 
(Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/34b2ab034b0487ae5b9c9e7ca6bc6ab0 
La Jornada, p.36, (Sergio Ocampo y Ernesto Martínez), 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747343.html 

 
Universiada Nacional no es gran semillero 
La Universiada Nacional de 2013 arrancará hoy con la deuda pendiente de transformar ese talento en una 
base de selecciones nacionales, como sucede en Estados Unidos con los torneos de la National Collegiate 
Athletic Association (NCAA). En México, la Universiada Nacional, que convoca a los organismos académicos 
del país, públicos y privados es organizada por el Consejo Nacional del Deporte de la Educación (CONDDE). 
La edición de este año será en la Universidad Autónoma de Sinaloa, donde se competirá en 18 deportes, 13 
de ellos que se incluyen en Juegos Olímpicos. Este año destaca la esgrima, que luego de 10 años de 
ausencia regresa al programa de competencias de la justa. “La franja de edad universitaria es en la que está 
por alcanzarse el máximo nivel o se dan los máximos resultados deportivos y, sin embargo, el grueso de los 
mejores deportista de México proviene de un programa de gobierno federal y estatal como es la Olimpiada 
Nacional”, comentó a EL UNIVERSAL Vladimir Gómez, director de alto rendimiento, en la Subdirección de 
Calidad para el Deporte de la Conade.  
El Universal, (Katya López), http://www.eluniversal.com.mx/deportes/145605.html. 
 
 

SALUD 
 

Estatal: 
 

Trasladan a los pacientes a nuevo Hospital del Niño 
Ayer y hoy, la Secretaría de Salud realiza el traslado de pacientes a la nueva sede del Hospital del Niño y el 
Adolescente, ubicado en el municipio de Emiliano Zapata, por lo que las instalaciones de Cuernavaca serán 
utilizadas para albergar un centro de especialidades radiológicas y de padecimientos renales, donde se 
ofrezcan servicios de diálisis, hemodiálisis y trasplantes. Bajo un estricto protocolo de seguridad, el traslado 
de internos estuvo supervisado por la secretaria de Salud, Vesta Richardson López Collado, y la directora 
Médica del nosocomio infantil, Rebeca Borgaro Payro, con apoyo de un visitador de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Morelos (CDHEM). 
La Jornada Morelos, p.5, (Raúl Morales); La Unión de Morelos, p.15 y 27, (Tlaulli Preciado) y El Sol de 
Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2958776.htm 
 
La Comisión Estatal del Agua firma un convenio con ayuntamiento de Tepalcingo 
El adecuado manejo de las aguas residuales es una prioridad para este gobierno, por ello, a través de la 
Comisión Estatal del Agua (CEA), se firmó un convenio de colaboración con el ayuntamiento de Tepalcingo, lo 
cual permitirá el eficiente funcionamiento de la Planta Tratadora de Agua de esa comunidad. La firma entre el 
secretario Ejecutivo, Juan Carlos Valencia Vargas, y el presidente municipal de Tepalcingo, Juan Manuel 
Sánchez Espinoza, se concretó este lunes en las instalaciones de la CEA. Valencia Vargas dio a conocer que 
la Planta Tratadora de Tepalcingo forma parte de una lista de 25 que no operan de manera regular. La 
tecnología tiene capacidad para tratar 25 litros por segundo y sólo trata 15 litros, pero de manera incompleta. 
Con este convenio la Planta será operada al cien por ciento de su capacidad, debido a que la CEA se hará 
cargo de su funcionamiento. 
La Jornada Morelos, p.13, (Raúl Morales); La Unión de Morelos, p.27, (Sin firma) y El Regional del Sur, 
p.9, (Redacción). 
 

Nacional: 
 
En 6 años, casi 100 mil abortos legales 
A seis años de que entraron en vigor las reformas penales por las cuales se despenalizó la interrupción del 
embarazo, más de 98 mil 799 mujeres han optado por esa decisión, y lo han hecho de manera segura en 
clínicas y hospitales públicos, aseguró la diputada federal Malú Micher, en un foro organizado en la Cámara 
de Diputados. A ese acto asistieron legisladores, funcionario públicos, investigadores y médicos, quienes 
destacaron la importancia que para las mujeres y el fortalecimiento de sus derechos ha tenido la reforma 
aprobada por la Asamblea Legislativa, que dio paso a la figura de interrupción legal del embarazo (ILE), el 24 
de abril de 2007. En su intervención, la legisladora Micher dijo que “es importante desmitificar el tema del 
aborto, pues con las modificaciones jurídicas al Código Penal del Distrito Federal, no se obliga ni incita a 



 6 

ninguna mujer a recurrir a esta práctica; simplemente diversifica las opciones para quienes se enfrentan ante 
el dilema de un embarazo no deseado. 
La Jornada, p.40, (Raúl Llanos). 

 
Internacional: 
 
Celebra la ONU el Día Mundial de la Tierra; pide crear conciencia ambiental 
La Organización de Naciones Unidas (ONU) celebró hoy el Día Mundial de la Tierra para crear conciencia 
sobre el cambio climático y la explotación insostenible de recursos naturales. Cuando creamos amenazas 
para nuestro planeta, no sólo ponemos en peligro el único hogar que tenemos, sino incluso nuestra 
supervivencia, dijo el secretario general del organismo, Ban Ki-moon. La ONU decidió dedicar este día a la 
Tierra en una resolución adoptada por la Asamblea General en 2009, que recuerda los sucesos del 22 de abril 
de 1970, cuando 20 millones de estadunidenses salieron a las calles para mostrar su apoyo para lograr un 
ambiente saludable y sostenible. Este año el Día de la Tierra se complementa con la campaña El rostro del 
cambio climático, en la que destaca la importancia del impacto ambiental que está teniendo el cambio 
climático en el ambiente y en la vida de todos los habitantes del planeta. 
La Jornada, p.28, (Notimex, Pl y Afp), 
El Universal, (Efe), http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/7966.html 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/34b2ab034b0487ae5b9c9e7ca6df6156 
La Crónica de Hoy, (Bertha Sola, Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747123.html, 
http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747127.html 

 
ECONOMÍA 

 

Nacional: 
 
Cautela de consumidores frena compras de largo plazo: INEGI 
En febrero los consumidores mexicanos mostraron cautela, ya que las ventas al menudeo en establecimientos 
comerciales se desplomaron 2.6 por ciento respecto al mismo mes del año anterior, su mayor caída a tasa 
anual desde noviembre de 2009, cuando la crisis internacional, informó el Instituto Nacional de Estadística 
(INEGI). En su reporte mensual, el organismo destacó que las ventas se redujeron en el de productos textiles, 
accesorios de vestir y calzado; tiendas de autoservicio y departamentales, y en el de artículos de papelería, 
para el esparcimiento y otros artículos de uso personal, principalmente. También sufrieron tropiezos las ventas 
en alimentos, bebidas y tabaco, y en el de artículos para el cuidado de la salud. Por el contrario, se 
incrementaron en el de artículos de ferretería, tlapalería y vidrios; vehículos de motor, refacciones, 
combustibles y lubricantes, y en el de enseres domésticos, computadoras y artículos para la decoración de 
interiores. Desde una perspectiva mensual, las cifras indican que las ventas al menudeo fueron menores en 
0.13% durante febrero pasado respecto a enero de 2013. Las ventas al por menor disminuyeron a tasa anual 
en las ciudades de Tuxtla Gutiérrez, Cuernavaca, Coatzacoalcos, Colima, Matamoros, Cancún, Acapulco, 
León, Veracruz, Ciudad de México, Toluca, Oaxaca, Campeche, Guadalajara y Puebla. 
La Crónica de Hoy, (Lindsay Esquivel), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747393.html. 
 
El crédito bancario creció 3 veces más que la economía, dice ABM 
El crédito de la banca a familias y empresas creció en los últimos años tres veces más que la economía en 
conjunto. Hay que tener cuidado de no desbocarnos porque luego hay que pagar los platos rotos, plantea 
Jaime Ruiz Sacristán, quien esta semana deja la presidencia de la Asociación de Bancos de México (ABM), al 
mencionar la cifra. La asignación de préstamos por parte de la banca ha sido vigorosa en los últimos años, 
dice Ruiz Sacristán en entrevista con La Jornada. En esa tendencia tiene que ver la incorporación de más 
personas al sistema financiero durante un periodo de tiempo ya prolongado, apunta. En la última década, 
añade, 50 millones de mexicanos se volvieron usuarios de servicios bancarios. Ruiz Sacristán, director del 
banco Ve por Más, presidió la ABM, organismo que representa los intereses de las instituciones bancarias, 
durante los últimos dos años. El próximo viernes, durante la 76 convención bancaria, entregará la estafeta –en 
este caso un martillo, el símbolo con que se transfiere el mando en ese gremio– a Javier Arrigunaga, director 
general del Grupo Financiero Banamex. 
La  Jornada, 30, (Roberto González). 
 
Penchyna afirma que seguirá vigente la medida para reducir subsidios en gasolinas 
El líder de la Comisión de Energía del Senado, David Penchyna Grüb, señaló aquí que por el momento 
seguirá vigente la política que tiende a reducir los subsidios al costo de los combustibles de forma paulatina, 
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aplicado los recientes dos años. En conferencia de prensa, expuso que esa política considera un aumento 
gradual y mensual del precio de las gasolinas (de 11 centavos) para reducir los subsidios que paga el Estado 
mexicano, calculados en la actualidad en más de 200 mil millones de pesos al año. El legislador federal dijo 
que la idea es reducir poco a poco los subsidios para utilizar esos recursos en obras con beneficios colectivos, 
como podría ser impulsar el servicio público de transporte, lo cual beneficiaría a las personas de escasos 
recursos. Está comprobado que "ese tipo de subsidios generalizados no siempre ayuda más al que menos 
tiene y en el caso de las gasolinas el subsidio beneficia al que más consume gasolina, es decir al que tiene 
dos tres, cuatro o 10 automóviles, es decir, el que tiene más dinero", indicó. Sin embargo, afirmó que hay toda 
la disposición de escuchar las propuestas a favor y contra mantener o modificar los subsidios a los 
combustibles en el marco de la reforma energética que impulsa el gobierno de Enrique Peña Nieto. En cuanto 
a la reforma, el priista insistió que lo que se busca es impulsar la inversión en el sector, no privatizarlo, pues 
"el Estado seguirá con la rectoría de los recursos energéticos del país y quienes dicen que la idea es privatizar 
son grupos que usan esa mentira para sacar provecho político". "Lo que busca la reforma es promover e 
impulsar una mayor participación de la iniciativa privada en ese sector, sin que ello signifique la privatización 
de Petróleos Mexicanos o que el Estado renuncie a su papel de rector en la materia", apuntó. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747290.html. 
 
“No hay fórmulas mágicas para detonar el crédito” 
Javier Arrigunaga, director general del Grupo Financiero Banamex, anticipa que no hay “fórmulas mágicas” 
para detonar el crédito bancario al sector privado. En entrevista con EL UNIVERSAL, Arrigunaga, quien 
tomará posesión como presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM) el próximo viernes, destaca 
que el financiamiento debe crecer de forma saludable. “En la actualidad, muchos de los países que enfrentan 
problemas en sus sistemas financieros mostraron episodios de crecimiento explosivo del crédito”.  
Y en México, agrega, es algo que no se volverá a presentar. El banquero menciona que uno de los principales 
retos del sector es profundizar en la canalización de crédito al sector privado e impulsar la agenda de cultura 
financiera. También se requiere, dice, consolidar lo que tenemos, que es mantener la estabilidad del sistema. 
“Es cierto que hay una baja participación del crédito como proporción de la economía... pero eso no quiere 
decir que prestemos poco”. Sin embargo, asegura que hay coincidencias con el gobierno en que hay que 
aumentar el financiamiento en aquellos segmentos menos atendidos; uno de ellos son las pequeñas y 
medianas empresas (Pymes). El director de Banamex dice que como parte de este proceso, es indispensable 
el uso de nuevas tecnologías que permitan una reducción en los costos de transacción. Menciona que si se 
aprueban las reformas estructurales pendientes, el crédito bancario podría duplicar su participación en el PIB 
y pasar de 26 a 50% en siete años.  
El Universal, (Romina Román), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102008.html. 
 
Poco contribuye la banca al crecimiento del país 
A pesar de sus crecientes ganancias, la banca en México tiene una insuficiente participación en el crecimiento 
económico del país.  
De acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda, este sector muestra una baja contribución en el crédito al 
sector privado y le falta atender a una parte importante de la población de bajos ingresos. Datos de la 
Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) revelan 
que en México hay 34.5 millones de personas que no tienen acceso a servicios financieros formales. Las 
razones son varias: tienen un ingreso insuficiente o de alto riesgo, sufren discriminación o bien, en su 
localidad falta presencia de los servicios financieros. La Secretaría de Hacienda refiere que los préstamos 
bancarios como porcentaje del Producto Interno Bruto (PIB) se ubicaron en 26.2%, mientras que el promedio 
de América Latina es de 50%. En Brasil está por arriba de 50%; en Chile cerca de 100% y en las naciones 
que integran la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) se sitúan en 150%. Luis 
Videgaray, titular de Hacienda, dijo hace unos días: “tenemos una banca muy fuerte que todavía presta poco, 
y si hacemos lo correcto, puede empezar a financiar más”. La Secretaría de Hacienda puntualiza que las 
pequeñas y medianas empresas (Pymes) que generan 74% del empleo sólo reciben 15% del crédito bancario, 
en consecuencia, se requiere incrementar la productividad.  
El Universal, (Romina Román), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102009.html. 
 
La democratización del crédito 
En las últimas semanas, el tema de la llamada reforma financiera ha pasado a formar parte de la agenda 
política del país. La apuesta de este gobierno consiste en que buena parte del crecimiento económico 
prometido por el presidente Enrique Peña Nieto, sea financiado con los cuantiosos recursos que manejan las 
instituciones financieras; dichos recursos representan, ni más ni menos, la riqueza ahorrada en nuestro país, 
que generaría más riqueza si se pone a circular mediante el otorgamiento de créditos. De hecho, los bancos 
prefieren prestar a las grandes empresas porque el riesgo es mínimo y su ganancia es más segura. Sin 
embargo, cuando se trata de prestarle a las pequeñas y medianas empresas (Pymes) —quienes generan 72% 
de los empleos del país (Fuente: ProMéxico)— los bancos son más renuentes porque les representa mayor 
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riesgo. El problema radica, por un lado, en que hay ciertas Pymes que no pueden ofrecer garantías sólidas 
que respalden los préstamos bancarios vía una hipoteca o una prenda y, por otra parte, existen otras Pymes 
que sí pueden, pero su ejecución es sumamente tardada y sucede muy frecuentemente que al lograrse, el 
bien materia de la garantía ya no tiene valor. Un dato que materializa ese problema, es el índice de 
financiamiento interno sobre el PIB, es decir, cuánta riqueza del país está invertida en generar riqueza, que en 
México es de 26.2%, mientras que el promedio latinoamericano y el de Brasil están en 50% y el de Chile, en 
100% (Fuente: Secretario de Hacienda, discurso del 09/04/13).  
El Universal, (Héctor Sequelis), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102000.html. 
  

Internacional: 
 
Aprueba corte de EU la compra de Grupo Modelo por AB InBev 
Una corte estadounidense resolvió la objeción que impedía al gigante belga Anheuser-Busch InBev absorber 
al Grupo Modelo, mediante la adquisición de 50 por ciento de las acciones que no tiene en su poder, informó 
la cervecera mexicana a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Con esto, Grupo Modelo espera que la oferta 
de compra de sus acciones concluya en junio de 2013, mediante una operación en efectivo por un total de 20 
mil 100 millones de dólares (unos 246 mil millones de pesos), el pago en efectivo más elevado en la era del 
capitalismo corporativo erogado por una empresa surgida en México. Fundado en 1925, Grupo Modelo es el 
mayor elaborador, distribuidor y vendedor de cerveza en México. También es el mayor exportador de esa 
bebida, con presencia en más de 180 países, y cuenta con una capacidad instalada anual en el país de 71.5 
millones de hectolitros de cerveza de sus 14 marcas, entre las que sobresalen Corona Extra, Modelo Especial, 
Victoria, Pacífico y Negra Modelo. Importa las marcas Budweiser y Bud Light, producidas por Anheuser-Busch 
InBev, compañía que terminó por deglutirla. 
La Jornada, p.31, (Juan Antonio Zúñiga). 
El Universal, (Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102002.html. 
 
La pobreza en Nueva York aumenta en 21.3%: informe 
El porcentaje de neoyorquinos que vive en condición de pobreza se ubicó en 21.3% en 2011, un repunte 
notable respecto del 19% de la población que vivía en esta situación en 2008, según un informe difundido este 
lunes. El porcentaje de personas en condición de pobreza en Nueva York aumentó también respecto de 2010, 
cuando se ubicó en 20.9%, aunque la tasa de crecimiento de la cifra de pobres en la ciudad se ha 
estabilizado. Difundido por el Centro de Oportunidades Económicas, organismo que depende del gobierno de 
la ciudad, el informe apuntó que "aunque los ingresos anuales no aumentaron para las familias vulnerables a 
la pobreza, el declive relacionado con la recesión se detuvo". El documento estableció también que ha 
repuntado el porcentaje de personas que se consideran "casi pobres", o que ganan menos del 150% por 
encima de la línea de pobreza de la ciudad. En total, los pobres y "casi pobres" de la ciudad representan el 
46% de la población. Para efectos del informe, se considera que una familia de dos adultos y dos hijos es 
"casi pobre" si gana menos de 46 mil 416 dólares al año en conjunto. Una familia es pobre si gana menos de 
30 mil 949 dólares por año. Los parámetros para medir la pobreza usados por el Centro de Oportunidades 
Económicas son más severos que los empleados por el gobierno federal, que calcula que el nivel de pobreza 
en Nueva York alcanzó en 2011 al 19.3% de la población.  
El Universal, (El Universal), http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/7969.html. 
 

POLÍTICA 

 

Estatal: 
 
Recibe Graco iniciativa de ley 
El Gobernador Graco Ramírez Garrido recibió la iniciativa de Ley de Víctimas, con lo que Morelos se convierte 
en la primera entidad del país en buscar que sea una obligación de Estado atender a los afectados por la 
delincuencia. Con la iniciativa de Ley de Víctimas para el Estado de Morelos que ayer recibió el Gobernador 
Graco Ramírez, Morelos se convierte en la primera entidad en buscar que sea una obligación para el Estado 
la atención de las víctimas; ahora sólo se espera que el Congreso local la apruebe. Después de varios meses 
en los que el Consejo Consultivo para la creación de la Ley de Víctimas sesionó y realizó foros para recopilar 
el sentir de los ciudadanos que han sido víctimas del crimen organizado, se concluyó la Ley que en los 
próximos días será entregada al Congreso del Estado.  
Diario de Morelos, p.p.3, (Marcela García) y La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia). 
La Jornada, p.35, (Rubicela Morelos). 
La Crónica de Hoy, (René Vega), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747330.html. 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/34b2ab034b0487ae5b9c9e7ca6bc0a40. 
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Exigen reactivar 26 expedientes penales contra ex alcaldes de Morelos 
Al menos 26 expedientes penales por diversos delitos de orden económico y administrativo contra alcaldes y 
ex funcionarios municipales, permanecen "perdidos" en la Procuraduría General de Justicia, denunció el 
presidente de la Comisión de Justicia del Congreso del estado, Carlos de la Rosa Segura. El legislador, ex 
presidente de la Barra de Abogados de Morelos, emplazó al Fiscal estatal, Rodrigo Dorantes a presentar las 
denuncias que desde el 2003 han sido interpuestas contra ex presidentes y ex funcionarios municipales, 
principalmente por el delito de peculado y ejercicio indebido del servicio público, y que ahora "ya no son 
mencionadas". Recordó que fue el propio titular de la Procuraduría General de Justicia del estado (PGJ) quien 
mencionó que en la dependencia que encabeza "sólo hay dos denuncias" contra un alcalde y un funcionario 
municipal, lo que "despierta las sospechas" sobre el destino de otros 26 casos denunciados. El penalista 
refirió que lejos haber concluido los expedientes referidos, los montos por los que se iniciaron las denuncias 
correspondientes, algunas de ellas con origen en 2003, permite sin ninguna concesión, su reactivación y el 
inicio del procedimiento jurídico para enviarlas ante un Juez que determine la situación legal de los ex 
funcionarios, que algunos de ellos han vuelto a ser Presidentes municipales ó son legisladores estatales o 
federales. De la Rosa Segura indicó que una parte importante de las omisiones que persisten en el castigo de 
delitos cometidos por alcaldes, principalmente, se debe a los encubrimientos constantes de los titulares de la 
Auditoría Superior de Fiscalización (ASF), cuyo titular actual, Luis Manuel González Velázquez ha sido 
constante en el ocultamiento de información, por lo que insistió en su remoción. 
Milenio, (David Monroy), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/34b2ab034b0487ae5b9c9e7ca6adc78e. 

 
Nacional: 
 
Publica Segob reformas a la ley de la CNDH 
La Secretaría de Gobernación publicó este martes en el Diario Oficial de la Federación reformas a la Ley de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos relacionadas con la asistencia a indígenas y personas con 
discapacidad. El decreto, enviado por el Congreso de la Unión al presidente Enrique Peña Nieto y que entrará 
en vigor mañana, indica que se adiciona una fracción VI al Artículo 19 y se reforma el 29 de la legislación de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). Con ello, al Artículo 19, referente a las facultades del 
Consejo Consultivo del organismo, se le adiciona la fracción VI, que indica: "Opinar sobre el proyecto de 
presupuesto para el ejercicio del año siguiente", y se recorre el orden. Mientras que el Artículo 29 establece 
que "la Comisión Nacional deberá poner a disposición de los reclamantes formularios que faciliten el trámite, y 
en todos los casos ejercerá la suplencia en la deficiencia de la queja, para lo cual la Comisión orientará y 
apoyará a los comparecientes sobre el contenido de su queja o reclamación. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747452.html. 
 
Madero dejará de acudir a las reuniones del Pacto por México 
El presidente del Partido Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero, dejará de acudir a partir de hoy a los actos 
públicos del Pacto por México, ‘‘pero sin romper’’ ni dejar de participar en las negociaciones, al considerar que 
el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto minimizó las denuncias del blanquiazul sobre el uso electoral 
de programas sociales en Veracruz. Madero informó en entrevista con La Jornada que exigen a Peña Nieto el 
cumplimiento de dos puntos: que la Procuraduría General de la República (PGR) integre pronto la 
investigación sobre Veracruz, y el titular de esa dependencia, Jesús Murillo Karam, actúe con imparcialidad.  
La Jornada, p.5, (Claudia Herrera). 
La Crónica de Hoy, (Alejandro Páez y Luciano Franco), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/747361.html.  
 

 


